
Biobío tendrá 10 primarias 
legales para definición de 
candidaturas municipales

CHILE VAMOS INSCRIBIÓ UNA SOLA DEFINICIÓN PARA MULCHÉN, SEGÚN CONFIRMÓ DIRIGENCIA

Tras intensas jornadas de trabajo, 
los pactos electorales políticos del 
país finalmente llegaron a acuer-
dos de cara a las municipales 

2024.  
Por un lado, la coordinación del 
oficialismo con la DC logró pactar 
86 primarias a nivel nacional y lle-

var candidatos únicos para el 
caso de gobernadores regionales. 
Desde la otra vereda, Chile Vamos 
(RN-UDI-Evópoli) inscribió su 

pacto tradicional y apuestan por 
realizar cerca de 20 primarias en 
todo el país. En Biobío, se confir-
mó disputas de candidaturas de 

oposición solo para Mulchén. 
En tanto, en el oficialismo se 
anunciaron para 9 comunas.

Oficialismo: Penco, San Pedro de la Paz, Talcahuano, Cañete, Laja, Lebu, Los Álamos, Lota y Quilleco.
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Taxis-colectivos piden 
subsidio a tarifa y operación 

al igual que buses   
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CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 11-12

Biobío: más de 1 millón de 
personas recibe alguno de 
los bonos del Estado
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Cáncer colorrectal baja  
la edad de diagnóstico y 
aumenta la incidencia
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EDITORIAL: PELIGROS DE LOS CEMENTERIOS IRREGULARES DE MASCOTAS
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Cazador de 
brasileños:  
el registro 
único que 
posee 
Huachipato
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA LAGOS SERRANO 
Subsecretaria de Educación Parvularia

La publicación de los resulta-
dos del SIMCE 2023 nos ha dado 
buenas noticias, al anunciar un 
sistema educativo que muestra sus 
primeros signos de recuperación. 
Pero, al mismo tiempo, se ha evi-
denciado que aún tenemos impor-
tantes desafíos respecto de las bre-
chas de género, especialmente en 
los desempeños en matemáticas. 
Este análisis a los datos debe ha-
cerse desde una perspectiva de 
proceso y, especialmente, de tra-
yectorias educativas. Una visión 
sistémica e integral de estos resul-

aprendizaje equitativas a niños y 
niñas, eliminando los sesgos y las 
desigualdades de género. Estudios 
indican que las prácticas pedagó-
gicas y las interacciones potencia-
doras con adultos significativos, a 
temprana edad, marcan diferen-
cias importantes en la autopercep-
ción de capacidades y habilidades. 
Así, las expectativas según género, 
que tiene la adultez sobre las niñas 
y niños, pueden determinar la can-
tidad de atención, el tipo de activi-
dades, la selección de materiales, 

etc.; existe evidencia de que a 
temprana edad las niñas se 

sienten menos inteligentes y 
capaces que los niños. 

En este contexto, la Educación 
Parvularia desempeña un rol clave 
en superar las desigualdades de 
género, promoviendo el desarrollo 
de las potencialidades de niños y 
niñas desde sus motivaciones e in-
tereses. Para ello es fundamental 
mirar nuestra práctica pedagógica, 
reflexionar cotidianamente sobre 
lo que hacemos y decimos, con el 
fin de eliminar sesgos y desigualda-
des que puedan arrastrarse a lo 
largo de la trayectoria educativa.

aprendizaje y el bienestar integral 
de niños y niñas, abordando dos 
importantes desafíos: fortalecer 
la valoración de la asistencia a los 
establecimientos educativos; y 
promover una cultura de altas ex-
pectativas con perspectiva de gé-
nero, con el fin de disminuir las 
brechas de aprendizaje. 

Se debe avanzar en ambas lí-
neas, por una parte, seguir forta-
leciendo la asistencia de niños y 
niñas en el nivel parvulario, con-
siderando que los fenómenos es-
tacionales, como la llegada 
del invierno y el aumento de 
las enfermedades respirato-
rias los afectan más que a la po-
blación escolar. Debemos conti-
nuar los esfuerzos por transmitir 
la importancia de la asistencia re-
gular a las salas cuna, jardines in-
fantiles y escuelas, lo que permite 
que niños y niñas participen de 
forma consistente en experiencias 
pedagógicas, afianzando apren-
dizajes que serán claves para la 
continuidad de sus trayectorias 
educativas. 

Y, en paralelo, debemos ocupar-
nos de brindar oportunidades de 

tados, debe situarnos en la refle-
xión acerca de la relevancia que 
tiene fomentar, desde los prime-
ros años de vida, las potencialida-
des e intereses de niñas y niños en 
condiciones de equidad. 

Como señala la UNESCO, la edu-
cación transforma vidas, por lo que 
somos conscientes que, desde los 
primeros niveles educativos, se 
debe ofrecer oportunidades úni-
cas para el desarrollo integral, la in-
clusión, la participación y el ejerci-
cio de la ciudadanía. Hoy más que 
nunca, debemos potenciar el 

Brechas de género y 
educación parvularia

DR. FÉLIX COVA SOLAR  
Profesor Titular Universidad de Concepción

Hoy se está discutiendo la even-
tual prohibición del uso de celula-
res en las escuelas, dado ciertas 
evidencias de que ello favorecería 
mejores aprendizajes. Se trata de 
una discusión de gran relevancia, 
que debe realizarse con una com-
prensión amplia de sus alcances y, 
también, con un cuidadoso análisis 
de cómo debe ser implementada 
para que sea efectiva. 

El reciente libro del psicólogo so-
cial Jonathan Haidt, “La genera-
ción ansiosa”, integra un gran 
volumen de investigaciones 
que indican que los niveles 
más intensos de malestar emo-
cional y de dificultades para afron-
tar las exigencias de la vida que 
presentan las nuevas generaciones 
pueden ser atribuidos, en un grado 
importante, a que han crecido en 
mundo fuertemente digitalizado y, 
particularmente, a una vida inmer-
sa en las redes sociales. Hay contro-
versia, por cierto, al alcance que se 
le puede dar a estos resultados. 
Pese a estas controversias, parece 

empleo de las redes sociales, que 
conspiran contra la implicación de 
los estudiantes en sus quehaceres y, 
de especial importancia, que limitan 
sus interacciones “cara a cara” con 
los demás. Se trata de un plantea-
miento que merece la mayor de las 
atenciones, en el que se requiere 
evitar la influencia de las predispo-
siciones a priori que las personas te-
nemos a favor o en contra de las no-
vedades tecnológicas.

difícil, sin embargo, desconocer que 
la inmersión continuada en el mun-
do digital y en las redes sociales es 
uno de los factores relevantes que 
ha contribuido a que los jóvenes 
presenten grandes dificultades para 
atender sostenidamente, que ha-
yan visto reducida la vida social “en 
carne y hueso”, a la existencia de un 
estado de deprivación del sueño ge-
neralizado, entre otros factores, con 
incidencias negativas en su desarro-
llo y bienestar. 

Haidt propone como una me-
dida fundamental eliminar 
completamente el uso de celu-

lares en las escuelas. El autor 
destaca que para esa medida sea 
posible y tenga sentido, su elimina-
ción debe ser total. De nada serviría 
tener a estudiantes esperando cual-
quier descuido de profesores para 
usarlos, además de lo poco práctico 
y abusivo que sería intentar que los 
profesores hagan de vigilantes de 
sus estudiantes. No se trata de impe-
dir todo uso de tecnología sino to-
das aquellas actividades, como el 

El autor destaca que 
para esa medida sea 
posible y tenga 
sentido, su 
eliminación debe ser 
total.

Teléfonos celulares: 
¿culpables o inocentes?

En el marco de la Copa Li-
bertadores 2024, Huachipato 
se impuso por 2 - 0 ante Gre-
mio de Porto Alegre, en la se-
gunda fecha del torneo. Los 
goleadores de la jornada fue-
ron Felipe Loyola y Gonzalo 
Montes. 

Con este resultado, el equi-
po de Talcahuano quedó en la 
cima del Grupo C con 4 pun-
tos, igualando a los argenti-
nos Estudiantes de La Plata, 
mientras que los brasileños 
quedaron colistas, con 0 uni-
dades. 
 
Huachipato FC 
@Huachipato 
TRIUNFO ACERERO en Porto 
Alegre. Hoy derrotamos 2-0 a 
Gremio como visita y alcanza-
mos la cima del Grupo C con 4 
puntos. Felipe Loyola y Gonza-
lo Montes anotaron para Hua-
chipato. CONMEBOL #Liber-
tadores #VamosHuachipato 
 
CONMEBOL Libertadores 
@Libertadores 
 ¡Dio el golpe en Brasil! @Hua-
chipato se impuso 2-0 ante 
#Gremio por la Fecha 2 del 
Grupo C de la CONMEBOL 
#Libertadores #GloriaEterna 
 
 
MisterChip (Alexis) 
@2010MisterChip 
Equipos que han derrotado a 
Grêmio como visitante en la 
fase de grupos en TODA la his-
toria de la Copa Libertadores: 
Defensor Sporting en 1982 
Cruzeiro en 1997 Libertad en 
2019 HUACHIPATO en 2013 y 
2024 
 
Hugo Varela Mora 
@hugovarelamora 
Que grande @Huachipato 
Gana a Gremio de visita en la 
fase de grupos de la Copa Li-
bertadores. Y había hecho lo 
mismo el año 2013. El Huachi 
tiene de casero a Gremio!!! 
 
 
Fidel Espinoza Sandoval 
@fidelsenador 
Històrico triunfazo de @Hua-
chipato en Brasil ante Gremio. 
Lindo homenaje a los miles de 
trabajadores del acero q nada 
de bien lo están pasando. Feli-
cidades a la usina y a mi cole-
ga @gastonsaavedra !!

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En el Gran Concepción existe una preocupación 
que es lógica. En el último tiempo los cemen-
terios irregulares de mascotas se han popula-
rizado ampliamente sumándose al espacio 

que comenzó a formarse alrededor de 2014 en Bosque 
Mar de San Pedro de la Paz, otro en caleta Lenga (Hual-
pén) y en el Parque Tumbes de Talcahuano, por nom-
brar sólo algunos. 

En sitios como éstos, han ocurrido casos de inhuma-
ción ilegal de humanos, como el lamentable hecho que 
se dio a inicios de marzo en el cementerio del Parque 
Tumbes, por parte de la madre de un recién nacido. Y na-
cionalmente fue conocido el caso de tres cuerpos huma-
nos encontrados en vehículos al interior de un terreno 
de las mismas características en Iquique. Debido a es-
tas situaciones ya se han levantado voces solicitando nor-
mativas al respecto. 

Por ahora estos espacios no cuentan con autoriza-
ción expresa, así lo plantearon desde la Seremi de Sa-
lud del Biobío. “En la actualidad no existe la figura nor-
mativa para cementerios de animales o similar, por lo 
tanto tampoco hay autorización sanitaria”, explicaron 
desde el organismo. 

Y en cuanto a los problemas que podrían generar, de-
tallaron que “dependiendo de las características del te-
rreno o sustrato donde se generen las inhumaciones de 

Peligros de los cementerios  
irregulares de mascotas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Micros 
  
Señora Directora: 

Resulta peligroso aun subirse a 
los microbuses y que los conducto-
res comiencen de inmediato a mo-
verse, sin siquiera esperar que el 
pasajero logre afirmarse bien. Esa 
es una práctica que debería consi-
derarse como inadecuada, bajo 
cualquier sistema de transporte. 

Lo que no se entiende es porqué 
si estamos bajo una nueva regula-
ción, ciertas situaciones irregula-
res, como esa, persisten. O, tal vez, 
hay que preguntarse, de qué sirve. 
 
Claudia Rodríguez 
 
Chile nos habla de Salud 
 
Señora Directora: 

En un momento crucial para 
nuestro sistema de salud, la En-
cuesta “Chile Nos Habla” de la USS 
revela que el 83% de los encuesta-
dos prefiere tener libertad para de-
terminar la entidad que adminis-
tre sus cotizaciones de salud, y que 
más del 90% considera importante 
poder elegir el consultorio, centro 
médico, profesional de salud, hos-
pital o clínica para sus atenciones 
o exámenes. 

Este deseo de elección se ve res-
paldado por la creciente preocu-
pación por el impacto que ciertas 
propuestas legislativas podrían 
tener sobre la calidad de la aten-
ción de salud, reflejado en el au-
mento en la proporción de perso-
nas que temen que la implemen-
tación de la llamada “ley corta” 
empeore la atención en Isapres y 
Fonasa. Además, revela una clara 
preferencia por un sistema mixto 
de aseguramiento, donde coexis-
tan entidades privadas y estatales, 
sugiriendo que los ciudadanos va-
loran tal diversidad de opciones y 
competencia en el sector salud, 
aunque reconociendo la impor-
tancia de incorporar mayor soli-
daridad al sistema, como lo de-
muestra el apoyo a la eliminación 
de preexistencias. 

Por otra parte, la encuesta evi-
dencia las disparidades en la sa-
tisfacción del usuario entre los 
prestadores públicos y privados, 
subrayando la necesidad de mejo-
rar la accesibilidad y calidad de la 
atención en el sector público para 
garantizar una atención equitati-
va y oportuna para todos los ciu-
dadanos. 

En conclusión, la encuesta refle-
ja la necesidad de abordar futuras 

reformas considerando las expec-
tativas de sus usuarios, con la ma-
yoría de los encuestados respal-
dando la necesidad de acción por 
parte del Gobierno para lograr es-
tabilidad y sustentabilidad en el 
sistema de salud. Esto indica una 
oportunidad para implementar 
cambios significativos que abor-
den las preocupaciones de la po-
blación y mejoren la atención de 
salud para todos los chilenos. 
 
Ernesto San Martín Zúñiga 
Director de Postgrados en 
Medicina-USS 
 
Clima tropiconce 
 
Señora Directora: 

Estos días de otoño son un ejem-
plo que al parecer es clásico de 
cuando hablan del clima de la 
zona como “tropiconce”. 

Basta con levantarse temprano, 
para sentir frío algunas mañanas, 
otras no y algunas más que están 
en la medianía del frío o el calor. 
Para que decir a mediodóa o cuan-
do el solo pega directo, tal cual, día 
de verano. No hay aplicación que 
resista a nuestro agradable clima. 

 
Patricio Estrada

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

animales, desde la presencia de vectores interés sanita-
rio, hasta eventuales contaminaciones de fuentes de 
aguas abiertas o de napas subterráneas”. Además de la 
eventual percepción de olores molestos propios de los 
procesos de descomposición. 

El académico y director del Hospital Clínico de Vete-
rinaria UdeC, Campus Chillán, Sergio Cofré, señaló que 
claramente debería regularse el manejo de los cemen-
terios de mascotas. 

“En cuanto a los riesgos, habitualmente, si es que se 
hacen inhumaciones con ningún tipo de precaución, 
se podrían contaminar napas subterráneas. Si la cau-
sal de muerte es un agente infeccioso, podría generar 
una diseminación de estos agentes a través del agua”, 
estableció. 

Vale decir: los peligros y riesgos están por todas par-
tes. La regulación es extremadamente necesaria y el 
poner un atajo debe ser inmediato.

Los peligros y riesgos están por 

todas partes. La regulación es 

extremadamente necesaria y el 

poner un atajo debe ser 

inmediato. 

¡
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VOTACIONES EN JUNIO Y OCTUBRE 

Biobío tendrá 10 primarias 
legales para definición de 
candidaturas municipales

Sobre la hora las 
distintas fuerzas 

políticas 
resolvieron las 
formas con las 

que llegarán a las 
elecciones. El 

plazo venció este 
miércoles. 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras intensas jornadas de tra-
bajo, los pactos electorales polí-
ticos del país finalmente llega-
ron a acuerdos de cara a las mu-
nicipales 2024.  

Por un lado, la coordinación del 
oficialismo con la DC logró pactar 
86 primarias a nivel nacional y lle-
var candidatos únicos para el caso 
de gobernadores regionales. 

Desde la otra vereda, Chile Va-
mos (RN-UDI-Evópoli) inscribió 
su pacto tradicional y apuestan por 
realizar cerca de 20 primarias en 
todo el país. En Biobío, se confirmó 
disputas de candidaturas de opo-
sición solo para Mulchén. 

A pesar de que hasta el cierre de 
esta edición se seguían tomando al-
gunas definiciones -sobre todo en 
lo que respecta a las listas de con-
cejales y consejeros regionales-, las 
que seguro desde este jueves en 
adelante serán detalladas, ya hay 
ciertos puntos concretos sobre lo 
que ocurrirá en la Región. 

En el Biobío el pacto de la DC al 
PC, nombrado como “Contigo Chi-
le Mejor”, definió tener 9 prima-
rias legales y estas serán en Penco, 
San Pedro de la Paz, Talcahuano, 
Cañete, Laja, Lebu, Los Álamos, 
Lota y Quilleco. 

Asi, en las otras 23 comunas no 
habrá primarias. 

 
Pacto del PC a la DC 

De partida, en Concepción no 
habrá primarias. Tras intensas 
jornadas de negociación, la De-
mocracia Cristiana (DC) logró 
quedar con el camino despejado, 
y sin competencia amiga, para la 
capital regional; misma defini-
ción para Tomé. 

Según las últimas informacio-
nes que pudo recabar Diario Con-
cepción, Aldo Mardones (DC) lle-
gará directo a la papeleta del 27 
de octubre; por lo que de esta ma-
nera se baja la idea de primaria 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En la Región logramos el cupo en 
Concepción  para la DC sin primarias”. 

María Carolina Inostroza,  
presidenta regional DC.“ ”
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con  Olimpia Riveros (PC), Eric 
Riquelme (RD) y a Camilo Riffo 
(Municipio Ciudadano-CS). 

“Ya se logró el acuerdo nacional 
de la DC al PC. Nosotros acá en la 
Región logramos el cupo en Con-
cepción para la DC sin primarias, 
Los Ángeles quedó para el Partido 
Radical (PR), en Tomé se respetó 
el cupo de la alcaldesa Ivone Rivas 
(DC) sin primarias, al igual que 
en Coronel donde, hasta el mo-
mento, el alcalde Boris Chamorro 
(PS) pasaría directo”, dijo la presi-
denta regional de la DC, María Ca-
rolina Inostroza. 

Respecto a estas definiciones, la 
presidenta regional de Revolución 
Democrática (RD), Aurora Benavi-
des, comentó que “en Revolución 
Democrática se logró (realizar pri-
marias) en San Pedro de la Paz (con 
Camila Ortiz) y también Penco 
(con Carlos Contreras, indepen-
diente con apoyo del FA)”. 

Sin embargo, el que no se vayan 
a realizar primarias en Concep-
ción dejó un gusto amargo. “Con-
cepción, bueno, dentro de las po-
sibilidades estaba que efectiva-
mente la DC se impusiera en la 
negociación y corriera sola, y se 
llegó a eso”. 

Por su parte, el presidente regio-
nal de Convergencia Social (CS), 
Alejandro Vera, manifestó que ve el 
acuerdo de una forma “bastante 
positiva. Nosotros habíamos aspira-
do a primarias en varios lugares de 
los cuales Talcahuano, que tiene 
bastante sentido para nosotros, se 
obtuvo primarias -porque Roberto 
Pino es militante de Convergencia 

FOTO: SENADO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

su cupo, y, asimismo, en aquellas 
comunas donde no puede haber 
reelección (por ejemplo Concep-
ción o Los Ángeles), se respetó el 
cupo del partido respectivo. 

Sobre lo anterior, el presidente 
regional del Partido Radical (PR), 
Rodrigo Rocha, tienda política que 
competirá directamente en octu-
bre por Los Ángeles y Negrete, se-
ñaló que “lo que tenemos claro es 
que se nos está respetando Los Án-
geles y Negrete en donde están 
nuestros alcaldes en ejercicio. Si 
bien en Los Ángeles Esteban 
Krausse no puede ir a la reelección, 
se nos respetó el cupo con Don José 
Pérez, (...) y el otro candidato nues-
tro es en Negrete, Alfredo Peña (el 
actual alcalde)”. 

Por otro lado, desde la Federación 
Regionalista Verde Social (Frvs), 
existe un malestar en torno a cómo 
se dieron las negociaciones en San-
tiago, debido a que esperaban que en 
Tomé se realizaran primarias. 

“Estamos un poco bajoneados 
para decirlo sinceramente, no es lo 
que esperábamos los Regionalistas. 
Nosotros creemos en los procesos 
democráticos y es por eso que noso-
tros tenemos nombres para prima-
rias. Nuestra carta está enfocada en 
Tomé con Jonathan Hidalgo, donde 
la DC no ha querido participar en es-
tos procesos donde la ciudadanía 
evalúa a la alcaldesa; y ahí estamos 
un poco molestos con las decisiones 
que se han tomado”, dijo Luis Isla, 
presidente regional de la Frvs.

las comunas del Biobío 
que no contarán con 
primaria legal.

De esta  
manera son 24 

Aprueban aumento 
de dotación y 
fortalecimiento del 
Ministerio Público

En condiciones de ser dis-
cutido en particular quedó el 
proyecto en primer trámite, 
que modifica diversos cuerpos 
legales, en materia de fortale-
cimiento del Ministerio Públi-
co, aumentando la dotación 
de fiscales y creando nuevas 
unidades especializadas en di-
cho organismo. 

Ello, luego que la Sala apro-
bara en general la iniciativa, y 
por unanimidad, y fijara plazo 
para presentar indicaciones 
hasta el viernes 26 de abril. 

 El presidente de la Comi-
sión de Constitución, senador 
Alfonso De Urresti, informó 
sobre el texto legal que busca, 
precisó, “reforzar las herra-
mientas y recursos del Minis-
terio Público para fortalecer 
los procesos administrativos 
y tramitación de causas, mejo-
rar la eficacia de la investiga-
ción y persecución penal, así 
como también la atención a 
víctimas y testigos de delitos, 
de manera de ampliar la cober-
tura que presta actualmente. 
Asimismo, se busca perfeccio-
nar los mecanismos de incen-

tivos de desempeño para los 
fiscales y otros funcionarios 
del referido organismo”. 

 Cabe agregar que la inicia-
tiva realiza un incremento en 
la dotación de personal del Mi-
nisterio Público, incluyendo 
un reforzamiento de 205 nue-
vos fiscales adjuntos, comple-
tando un total de 819 nuevos 
cargos en el Ministerio, en el 
lapso de 4 años desde la publi-
cación de este proyecto. 

Asimismo, se modifica la es-
tructura y adecua los meca-
nismos de evaluación e incen-
tivos al desempeño institucio-
nal del Ministerio Público. 

Con respecto al gasto fiscal, 
indicó que la implementación 
total del proyecto de Iey irroga-
rá un mayor gasto fiscal en ré-
gimen de $43.672 millones y 
se contempla el mejoramiento 
de las condiciones funciona-
rias de los estamentos admi-
nistrativo y auxiliar, para ex-
tenderles el derecho a percibir 
asignación profesional en las 
mismas condiciones que rigen 
para dichos estamentos en el 
Poder Judicial.

ya hace bastante tiempo-. (...) Ten-
dremos primarias en Lebu y en Na-
cimiento será en una comuna en la 
cual se presentará un candidato”. 

Respecto a lo que sucedió con 
Concepción -recordemos que CS 
dio su apoyo al independiente Ca-
milo Riffo-, Vera señaló que “todo 
estará sujeto a una evaluación que 
vamos a tener que realizar como 
partido tanto a nivel regional como 
vinculándonos con la directiva na-
cional, para tomar las cartas y me-
didas a seguir”. 

 
Dónde no habrá primarias 

Ahora bien, retomando líneas 
anteriores y en detalle, las comunas 
donde no habrá primarias son Chi-
guayante, Concepción, Coronel, 
Florida, Hualpén, Hualqui, Santa 
Juana, Tomé, Alto Biobío, Antuco, 
Arauco, Cabrero ( falta definir el 
candidato para el cupo PC), Con-
tulmo (también falta definir candi-
dato para el cupo Liberal), Curani-
lahue, Los Ángeles, Mulchén, Naci-
miento, Negrete, Quilaco, San 
Rosendo, Santa Bárbara, Tirúa, Tu-
capel y Yumbel. 

Lo anterior significa que, como 
se ha mencionado, a los alcal-
des/alcaldesas que tengan posibi-
lidad de reelección, se les respetó 
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El Subsidio Familiar es uno de los con mayor cobertura en Región y llega a 
1.141.036 beneficiarios. A continuación una guía con 10 de los beneficios que 
entrega a modo de transferencia monetaria el Ministerio de Desarrollo Social.

Biobío: más de 1 millón de personas 
recibe alguno de los bonos del Estado

GARANTÍAS SOCIALES

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Al menos a 10 beneficios puede 
optar la población de la Región del 
Biobío, detalló el seremi de Desarro-
llo Social, Hedson Díaz, respecto 
de los que destacó que se ha dis-
puesto que sean de transferencia 
directa, lo que significa que el Minis-
terio lo va a depositar a las cuentas 
bancarias de cada una de las perso-
nas para que puedan acceder de 
forma inmediata.  

En cuanto al Aporte Familiar Per-
manente, el seremi detalló que “ya 
concluimos la entrega durante mar-
zo. Comenzó el 15 de febrero y pos-
teriormente fueron tres pagos, 15 de 
febrero, 1 de marzo y 15 de marzo”. 
Es un aporte que está focalizado 
principalmente a las familias del 
programa Seguridad y Oportuni-
dades, a las personas que reciben 
Subsidio Único Familiar y Asigna-
ción Familiar o Asignación Mater-
nal, especificó.  

Referente al Subsidio Familiar, 
Díaz comentó que “la novedad res-
pecto de esto, es el Subsidio Familiar 
Automático, porque en el país alrede-
dor de 500 mil niños no recibían este 
beneficio porque el Subsidio Familiar 
se postulaba en los municipios. En-
tonces en este caso, se determinó 
que ya existía una base administra-
tiva de todos estos beneficios y lo 
que hacemos entonces es pagar este 
beneficio de manera automática”. 

De este modo, queda una nueva 
versión del Subsidio Familiar que es 
el Subsidio Familiar Automático, 
que es una ayuda económica de ma-
nera directa y que está pensado en 
las familias que están en el 40% más 
vulnerable. “Y la gracia de este sub-
sidio es que no es postulable, noso-
tros tenemos la base administrati-
va, se entrega de manera automáti-
ca”, indicó Díaz.  

Existen ciertos beneficios que no 
son tan conocidos y los entrega el 
Ministerio de Desarrollo Social, 
como el Subsidio del Pago del Con-
sumo al Agua Potable. “En este caso 
es un aporte económico mensual a 
las cuentas del agua potable y cubre 
entre un 25 y un 100% del pago, con 
un consumo máximo de 15 metros 
cúbicos de consumo de agua”, espe-

 FOTO: FACEBOOK SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL Y FAMILIA DEL BIOBÍO

En definitiva la mayoría de estos 
beneficios del Estado se encuen-
tran automatizados, ya que el Minis-
terio cuenta con los registros admi-
nistrativos necesarios a través del 
Registro Social de Hogares. “Por 
tanto, es importante señalar que 
para acceder a cualquier beneficio 

del Estado en materia social, es tre-
mendamente relevante poder te-
ner su Registro Social de Hogares 
actualizado”, indicó el representan-
te de Mideso en la Región.  

“Tenemos convenios con todos 
los municipios de la Región y del 
país. Y tenemos oficinas presencia-

cificó el seremi.  
Para obtener este subsidio se pos-

tula directamente en los munici-
pios y luego es el Ministerio de De-
sarrollo Social (Mideso) el que rea-
liza la transferencia, además de ser 
un aporte es una medida que ayu-
da a disminuir el consumo de agua.   

Actualmente las ayudas 
sociales del Estado están 
siendo entregadas a través 
de transferencia bancaria. 

El llamado a la comunidad 
es a mantener actualizados 
sus datos en el Registro 
Social de Hogares para 
acceder a estos beneficios.  

Bonos como el de 
Estipendio requieren un 
trámite que es la 
acreditación de 
discapacidad.  
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en los meses de invierno y que es un 
aporte monetario y que cumple el 
rol de ayudar a las personas mayo-
res de 65 años de edad, se viene aho-
ra ya pronto la entrega de este bono 
para las personas que reciben una 
pensión menor o igual a 201.677 pe-
sos”, indicó Hedson Díaz.

les del Registro Social de Hogares 
donde estamos actualizando per-
manentemente toda la información 
en la base de datos. Y las propias fa-
milias que quieren acceder a algún 
beneficio van actualizando tam-
bién sus situaciones familiares”, es-
tableció Hedson Díaz.  

También existe una página que 
dispuesta para averiguar de estos 
beneficios sociales que es chilea-

vanzando.cl. En ésta página apare-
ce la guía de beneficios de Derechos 
de Garantías Sociales, en ella se pue-
den encontrar más de 60 beneficios, 
según detalló el seremi. ”Le hacemos 
la invitación para que las familias 
puedan revisar ahí. Porque además 
van a poder acceder a través de un 
código QR a la página específica de 
cada uno de los beneficios”, dijo.  

Cabe resaltar que existe el bono 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Aporte Familiar 
Permanente 

Apoyo económico de $61.793 
se entregó entre los meses de 
febrero y marzo. Con una cober-
tura de 153.356 personas en la 
Región  del Biobío. Es entregado 
a familias de menores ingresos. 

Bono Logro Escolar

Este bono se entrega en sep-
tiembre y reconoce el rendimien-
to escolar de 5° a 4° Medio  se 
entrega en dos tramos de $67.944 
y $40.768. A estudiantes del 30% 
más vulnerables del país. 

Bono Estipendio

Es un aporte mensual de $32.991 
a cuidadores de personas con dis-
capacidad o dependencia seve-
ra, la cobertura es de 42.054 emi-
siones mensuales durante el 2023  
en la Región del Biobío. 

Pensión Garantizada 
Universal

Esta ayuda monetaria está des-
tinada a personas de 65 años del 
90% más vulnerables. En la Región 
beneficia a 204.214 personas y es 
entregada a través del Instituto 
de Previsión Social.  

Bono Invierno 

Este aporte también es entrega-
do a través del IPS, a personas mayo-
res de 65 años, son $77.982 en 
mayo y junio a quienes reciben una 
pensión inferior a $201.677. Bene-
ficia a 72.036 personas en la Región.  

Subsidio Familiar

Monto mensual entregado a 
padres a cargo de menores de 18 
años o personas con invalidez. 
Del 60% más vulnerable el mon-
to es de $20.328 y el doble si es 
por discapacidad. La cobertura es 
de 1.141.036 cobradores. 

Subsidio Familiar 
Automático

Este se entregó a 26.509 cau-
santes en la Región del Biobío 
durante enero de 2024. El monto 
es el mismo que el Subsidio Fami-
liar. Se entrega en forma mensual 
al 40% más vulnerable de la pobla-
ción. 

Subsidio 
Discapacidad Mental 

Beneficio mensual de $107.148 
a personas menores de 18 años con 
discapacidad mental, física o sen-
sorial severa. Para el 60% más 
vulnerable de la población. En 
2023 hubo 33.363 beneficiarios 
en la Región. 

Subsidio Ingreso 
Mínimo Garantizado

Ayuda a trabajadores depen-
dientes, entrega un aporte máxi-
mo de $78.955 a personas con 
ingreso bruto menor a $500 mil. 
En marzo de 2024 se entregó a 
39.965 personas. 

Subsidio al Pago de 
Consumo de Agua

Este apoyo se entregó en 
1.176.050 oportunidades duran-
te 2023 en la Región del Biobío a 
familias vulnerables y la cobertu-
ra puede ser de 25 a 100%. Apo-
ya el pago de agua potable y ser-
vicio de alcantarillado. 

estipendio, pensado en personas 
que son cuidadoras, para ellas tam-
bién es el llamado a actualizar sus 
antecedente en el municipio o en el 
Registro Social de Hogares, para 
poder contar con la credencial de 
discapacidad, que es la manera de 
poder acceder a este beneficio. “Es-
tamos realizando un trabajo per-
manente con Senadis, por ejemplo, 
para poder difundir cada vez que se 

entrega la credencial, que las perso-
nas puedan conocer la alternativa 
de ingreso a este Subsidio de Disca-
pacidad Mental y también al Subsi-
dio de Estipendio”, comentó.  

Además, el Ministerio de Desarro-
llo Social, cuenta con el Instituto 
de Previsión Social IPS. “Tenemos 
también algunos bonos que son 
bien conocidos, como el bono in-
vierno, por ejemplo, que se entrega 
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Parque del 
Carbón de Lebu

PROVINCIA DE ARAUCO

Uno de los grandes atractivos es la casona 
patrimonial perteneciente a la familia Errázuriz 
que se construyó hace más de 130 años. 
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MANSIÓN 
ERRAZURIZ,  
hoy alberga el 
Museo Minero 
y Museo 
histórico de 
Lebu, atiende 
de Martes a 
Domingo de 9 a 
18hrs.

LAS RUINAS  de los lavaderos del carbón.

PRIMERA PLANTA de lavados de carbón ubicada en Boca Lebu.

ZONA DE MÁQUINAS: cumplían 
función de carga de carbón y traslado 
de madera para fortificar las minas.

Ciudad
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están registrados a nivel 
regional. De ellos, 3 mil 601 
están catalogados como 
urbanos y 49 como rurales. 

3 mil 650 taxis 
colectivos  

En el Senado y tras haber 
pasado por la Cámara de 
Diputados se encuentra la 
iniciativa que podría incluir.  

Proyecto en 
Comisión de 
Transportes  

Taxis-colectivos piden subsidio a  
tarifa y operación al igual que buses    

CAMBIOS A LOS FONDOS DE APOYO  REGIONAL (FAR) PERMITIRÍA LA INICIATIVA

Una serie de gestiones han realiza-
do los representantes de las organi-
zaciones que representan al gremio 
de los taxis colectivos para poder 
recibir al igual como ocurre con 
otros modos de transporte público 
remunerado, los subsidios de com-
pensación tarifaria y a la operación 
que reciben por ejemplo los buses en 
los sistemas regulados en el país, léa-
se Perímetro de Exclusión. 

Y es que el transporte público me-
nor, categoría en la que están ubica-
dos los taxis colectivos, no está con-
siderado como receptores de estos 
subsidios.  

Por ello, en medio de la discusión 
que actualmente se realiza en el Con-
greso del proyecto que establece un 
nuevo marco de financiamiento e 
introduce mejoras al transporte pú-
blico remunerado de pasajeros, los 

Se trata de una sentida demanda del gremio que solicitan un trato igualitario en el financiamiento del 
transporte público. La opción podría estar en una modificación legal que se discute en el Senado.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

mos esperanzados en que cuanto 
más pronto mejor. Ahora, no sé si es-
tarán las condiciones, los votos  y las 
ganas de incorporarnos ahora”. 

“Yo sé que se está trabajando por-
que las organizaciones, la Federa-
ción Nacional de Taxis colectivos 
(Conatacoch) está viendo este tema, 
así que esperamos tener buenas no-
ticias”, señaló el dirigente gremial 
de la zona. 

 
Un proceso 

La actual modificación legal que 
se discute en el Congreso fue ingre-
sada por el Ejecutivo a mediados de 
2022 y entre otros tema aborda el fi-
nanciamiento de los diferentes ti-
pos de subsidios que actualmente 
existen, pero junto con ello otras 
modificaciones como por ejemplo, 
propone cambiar el nombre a los 
Fondos de Apoyo Regional (FAR) 
que corresponden a recursos que se 

entregan como parte de las com-
pensaciones por la funcionamiento 
del Transantiago y que ejecutan los 
Gobiernos Regionales.  

Es en este ítem, donde podría es-
tar la opción que a través vía se pu-
diera inyectar dinero ya no sólo a 
inversión, si no también a gasto, 
abriendo la puerta a potenciales sub-
sidios a la operación del transporte 
público menor.   

En este sentido, el seremi de Trans-
portes, Héctor Silva, dijo que es el 
Congreso el espacio para enriquecer 
la propuesta presentada por el mi-
nisterio, pero que hay que tener en 
consideración que en este ámbito 
la política pública requiere de recur-
sos y por ello su implementación ha 
sido a lo largo de años.  

“Desde ese punto de vista, claro 
que sería deseable tener sistema de 
regulaciones en todos los tipos de 
modos, pero eso también supone un 

desafío grande para el estado princi-
palmente del punto vista de los re-
cursos y de la capacidad que tiene. 
Creo que estamos caminando para 
poder abordar aquellos lugares, sec-
tores y modos que son más masi-
vos, pero  evidentemente que esta ta-
rea va a seguir adelante y no se ago-
ta con las regulaciones que hoy día 
tenemos”, planteó la autoridad.  

 
Disposición 

En todo caso el gremio continúa 
su trabajo para obtener el apoyo de 
los parlamentarios para lograr ser 
incluidos y recibir subsidios y de 
hecho, este jueves representantes 
locales de otra de las organizaciones 
de dueños de taxis colectivos viajó 
a Valparaíso para insistir en este 
planteamiento, que de ser conside-
rado en algún momento, significa-
rá que deberán sumarse a los bene-
ficios  que se le otorgan a los usua-
rios al ser receptores de subsidios, 
pudiendo entonces, generarse ta-
rifas diferenciadas para estudiantes 
y adultos mayores, algo que no asus-
ta como lo afirmó Alejandro Díaz, 
presidente de la Asociación Gre-
mial 2023, que representa a otro 
sector de los empresarios.   

“Si a mí el gobierno me da un sub-
sidio  de unos 600 o 700 mil pesos  
para mi auto y me preguntas ¿pueden 
llevar adultos mayores? La respues-
ta es sí ¿pueden llevar estudiantes? Sí, 
no se han sentado  a conversar las au-
toridades con nosotros para poder 
ver y poder regular  el tema de las ta-
rifas y poder tener el subsidio”. 

Del mismo modo, José Parra, rati-
ficó que en el gremio existe concien-
cia que optar a los subsidios signifi-
ca que los taxis colectivos deberá 
incorporar beneficios principalmen-
te en la tarifa a sus usuarios.  

“Nosotros estamos abiertos a este 
tema, es importante que exista un 
subsidio. Entendemos que el subsidio 
no es gratis, que tiene que ir apareja-
do de una rebaja de tarifa o alguna 
condición va a tener. Todos los bene-
ficios tienen su costo y hay que asu-
mirlo y trabajarlo para que podamos 
ser incorporados“, cerró el dirigente. 

UNA REBAJA en la tarifa 
podría existir si los taxis 
colectivos recibieran un 
subsidio a la operación .

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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dirigentes locales del gremio espe-
ran que exista la voluntad para in-
cluir esta opción como lo señaló 
José Parra, dirigente de la Federa-
ción Gremial de Taxis Colectivos.  

“Esperamos que sea ahora, esta-
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Descartan incorporar la “alineación 
parental” como Violencia Intrafamiliar 

EN CÁMARA BAJA

Una discusión polarizada fue la 
que se vivió en la Sala de la Cámara 
de Diputadas y Diputados respecto 
al proyecto que buscaba incorporar 
el término Síndrome de Alienación 
Parental (SAP) como causal de Vio-
lencia Intrafamiliar (VIF).  

Mientras que una parte de los ar-
gumentos veló por la inclusión del 
término dentro de la normativa, 
otro sector lo rechazó completa-
mente, argumentando que dicho 
concepto no poseía sustento cien-
tífico.   

 
Debate y criterios 

El SAP “se caracteriza por la pre-
sencia de una campaña de denigra-
ción hacia un progenitor previa-
mente querido por el niño, la que se 
inicia instigando temor y animad-
versión injustificadas y que suele 
producirse durante el litigio por la 
custodia del niño en un proceso de 
divorcio”, de acuerdo a un resumen 
de una investigación publicada en 
la Revista Chilena de Pediatría.  

Durante la discusión, tanto el Eje-
cutivo como la Asociación Nacional 
de Magistradas y Magistrados sos-
tuvieron la falta de evidencia cien-
tífica que respalde la hipótesis del 
término, incluso se afirmó, que en 
los Manuales de Diagnóstico de En-
fermedades Mentales, la inclusión 
del término SAP ha sido rechazada 
desde 1985. 

En una línea similar, la diputada 
María Candelaria Acevedo afirma 
que este concepto (SAP) es la con-
tracara de la violencia vicaria y es “la 
excusa que utilizan los agresores 
de mujeres para seguir violentándo-
las, culpándolas e intentando des-
pojarlas del cuidado personal de 
los hijos en común”. 

Es que, múltiples han sido las 
instancias donde se ha abordado 
este problemático concepto (SAP) 
como fuente de preocupación por 
el uso ilegítimo de su figura contra 
mujeres, incluso en el Comité de 
Expertas del Mecanismo de Segui-
miento de la Convención de Be-
lém do Pará y la Relatora Especial 
sobre la Violencia contra la Mujer 
de las Naciones Unidas. Instancias 
donde se insta a prohibir, en los 
procesos judiciales, la utilización 
del concepto para desacreditar tes-
timonios. 

Así también, el diputado Félix 
González, quien también participó 
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El proyecto buscaba decretar medidas cautelares respecto al cuidado personal y la 
relación entre el niño, niña o adolescente y el progenitor. La votación 
parlamentaria tuvo 45 votos a favor, 58 en contra y contó con 26 abstenciones.

Academia 
El Doctor en psicología, Felix 

Cova, académico del Departamen-
to de Psicología de la Universidad de 
Concepción, considera que el térmi-
no no es considerada una entidad 
establecida ni menos, algún tipo de 
trastorno mental. Aún así advierte 
que: “Es real que las declaraciones 
de los hijos, por ejemplo, en contex-
tos de separaciones conflictivas, 
pueden verse influidas por el con-
texto en que están, y que un padre 
o madre puede predisponer a un 
niño contra el otro progenitor e in-
cluso inducirlo a señalar hechos 
que no ocurrieron”.  

Cova define el debate sobre la 
alienación parental como una dis-
cusión polarizada y politizada. Por 
una parte se sitúan quienes están 
preocupados de asegurar los dere-
chos de NNA frente a situaciones de 
abuso, y por otra los que se preocu-
pan por las acusaciones de padres 
o madres que, segadas por rabias, 
temores o intereses logran influir 
sobre un hijo.  

“A todos nos debieran preocupar 
ambas situaciones”, aseguró el ex-
perto, para quien el Congreso ha 
tomado una decisión correcta.  

Uno de los organismos que estu-
vo presente en la creación del recha-
zado proyecto fue Fundación Crian-
za Compartida, quienes conside-
ran necesaria la inclusión en la ley 
20.066 a pesar de la decisión de la 
Cámara. Alegan que la ley no hace 
referencia concreta a este tipo de 
comportamiento. 

Para la institución, lo preocupan-
te no es que se vete la idea de legis-
lar, sino que el debate caiga en el 
partidismo y el negacionismo. 
“Como si el acto de manipular a un 
hijo y el daño que se provoca en la 
psiquis del NNA fuera algo que de-
pendiera del lugar que ocupa un di-
putado en el espectro político”, ase-
veraron.  

“Estas instancias nos permiten 
ver cómo la ciudadanía y las fami-
lias chilenas están más cerca del 
sentido común que sus propios re-
presentantes políticos”, afirmaron 
desde la organización. 

De haberse concretado, el proyec-
to hubiera modificado las leyes 
19.968 de Tribunales de Familia y 
20.066, sobre violencia intrafamiliar. 

La votación parlamentaria tuvo 
45 votos a favor, 58 en contra y con-
tó con 26 abstenciones, respaldan-
do así el juicio de la Comisión de La 
Familia, instancia donde fue recha-
zada por unanimidad.  

Tras el rechazo en materia de le-
gislar no se podrá presentar una 
propuesta similar hasta dentro de 
un año.

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

en la discusión, considera que a fi-
nal de cuentas “el proyecto era 
malo”. Y concibe que el término 
´alienación parental´ no existe clí-
nicamente y que además ha sido 
utilizado para desestimar relatos y 
denuncias de menores de edad.  

Para González, el proyecto lega-
lizaría un síndrome inexistente y 
también, “iba  a poner en una situa-
ción muy desmejorada a aquellos 
niños y niñas que han sido abusa-
dos por sus padres”. Afirmó que 
esto le permitiría a estos últimos, 
argumentar, defenderse y deslegiti-
mar las declaraciones de sus pro-
pios hijos. 
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+90% es la sobrevida a los 5 años del cáncer 
colorrectal cuando se inicia el tratamiento 
en las primeras fases del tumor. 

Una importancia epidemiológica 
y para la salud pública cada vez ma-
yor tiene el cáncer colorrectal.  

Porque ha aumentado su inci-
dencia y reducido la edad de presen-
tación; fenómeno mundial del que 
Chile no es ajeno: informes recien-
tes del Global Cancer Observatory 
(Globocan) lo ubican como el se-
gundo tumor más frecuente a nivel 
nacional y el tercero más mortal, 
tras pulmón y mama, desplazando 
al cáncer gástrico como el más co-
mún de tipo digestivo.  

“Entre la quinta y sexta década de 
vida es cuando más pacientes afec-
tados por cáncer de colon y recto ve-
mos, y normalmente era más fre-
cuente entre la sexta y séptima dé-
cada”, advirtió el doctor Gino 
Caselli, jefe de la subespecialidad de 
Coloproctología de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Con-
cepción  (UdeC). “Y cada vez vemos 
pacientes más jóvenes con este tipo 
de lesiones, quienes lamentable-
mente tienen cánceres más agresi-
vos que los mayores”, añadió el es-
pecialista de la Unidad de Colo-
proctología del Hospital Regional 
de Concepción y del Hospital Clíni-
co del Sur, refiriéndose al incremen-
to de diagnósticos en menores de 40 
años que están fuera del grupo con-
siderado de riesgo.  

El escenario plantea la urgencia 
de fortalecer la educación y con-
cientización a la población para im-
pulsar la prevención y pesquisa e 
inicio de tratamientos precoces de 
potencial curativo que permiten 
salvar la vida y su calidad, focos del 
día mundial contra esta patología 
(31 de marzo).  

 
Más riesgo y alarma 

A la base del fenómeno en torno 
a este cáncer está su origen multi-
factorial con causas biológicas y 

rrectal son baja de peso (no contem-
plada), anemia, dolor abdominal 
de aparición espontánea, sangre en 
deposiciones y cambio de calibre 
en éstas”.  Y enfatizó que “cualquier 
sangrado digestivo, sea alto o bajo 
(rectal), es anormal y siempre debe 
ser estudiado”.  

Así que ante la aparición siempre 
debe consultar y evaluar. Algo dis-
tinto al pasado, porque expuso que 
era frecuente que en personas jóve-
nes un sangrado digestivo llevara a 
diagnóstico empírico de hemorroi-
des y, aunque sigue siendo la causa 
más frecuente del signo, es vital 
confirmar o descartar desde la sos-
pecha del tumor que sólo se detec-
ta con un estudio endoscópico.  

En este marco fue que desde la 
Asociación Chilena de Endoscopia 
Digestiva, filial de la Sociedad Chile-
na de Gastroenterología, en voz de su 
vicepresidente Felipe Moscoso, rele-
varon la importancia de la colonos-
copía como base del diagnóstico. 
También está el test de sangre ocul-
ta en heces previo al estudio endos-
cópico para orientar a quién derivar 
a la endoscopía, y se posiciona como 
método de pesquisa que como estra-
tegia de salud pública debería ini-
ciarse a los 45 años en respuesta al 
diagnóstico cada vez más temprano.  

Así se puede llegar de forma tem-
prana y exitosa.  

Porque aseveró que la mayoría 
de casos proviene de una lesión pre-
cancerosa, pólipos de colon y recto, 
que se pueden detectar 5 a 10 años 
antes que se desarrolle el tumor y se 
pueden remover para evitarlo. En 
otros casos se puede detectar pre-
cozmente, cuando el tratamiento 
es tan efectivo que se supera el 90% 
de sobrevida a los 5 años y luego se 
considera curado. Como sucede 
con gran parte de los tumores, el 
pronóstico depende del momento 
del diagnóstico y mientras más tar-
de es menor la tasa de éxito.
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tiene algún grado de exceso de peso 
y más del 80% un estilo sedentario, 
mientras poco porcentaje cumple 
recomendaciones para una alimen-
tación saludable, reveló la última 
Encuesta Nacional de Salud.  

“Hoy nos vemos enfrentados a un 
mundo cada vez más elevado de 
pacientes en riesgo de cáncer colo-
rrectal y por eso no tenemos que mi-
nimizar la sintomatología cuando 
alguien llega a consultar”, manifes-
tó el especialista.  

 
Sospechar y pesquisar 

El doctor Caselli resaltó que “los 
síntomas de alarma de cáncer colo-

ambientales.  
Sobre ello, Caselli precisó a la ge-

nética y antecedente familiar de la 
enfermedad junto al avance de la 
edad como factores de riesgo. 

Y también destacó que se han 
asociado al desarrollo del tumor 
variables conductuales, posibles de 
intervenir y modificar para mini-
mizar el riesgo: obesidad, tabaquis-
mo, consumo excesivo de alcohol y 
dietas malsanas con exceso de ali-
mentos como carnes rojas ahuma-
das y procesadas.  

Son condiciones muy prevalentes 
y desde edades tempranas. Por 
ejemplo, sobre 74% de la población 

HA DESPLAZADO AL GÁSTRICO COMO TUMOR DIGESTIVO MÁS COMÚN 

Cáncer colorrectal disminuye la edad 
de diagnóstico y aumenta la incidencia
Solía verse después de los 60 años y ahora suben los casos en menores de 40. El fenómeno  va de la mano 
con la creciente prevalencia de condiciones de riesgo asociadas a hábitos y desde etapas jóvenes, 
instando a cambiar los focos de alerta con educación que incentive la prevención y pesquisa.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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es el hábito o factor de 
riesgo modificable más 
incidente para el cáncer de 
colon y recto.

El tabaquismo

Cáncer de colon y recto: el desafío de 
combatir los estilos de vida nocivos

Las evidencias son claras y más 
contundentes con cada nueva inves-
tigación: los estilos de vida son deter-
minantes sobre el estado de salud y 
uno de sus pilares está en los hábitos 
alimentarios y de ingesta de otras 
sustancias. 

Y es que pueden transformarse 
en protectores o dañinos y así pue-
den reducir o aumentar el riesgo de 
desarrollar múltiples patologías no 
transmisibles y de potencial letal, 
como las enfermedades cardiovas-
culares y diversos cánceres, que son 
las dos principales causas de muer-
te en el mundo.    

 
Los peligros 

Uno de estos es el cáncer colorrec-
tal, porque la salud digestiva así 
como incide en la nutrición y meta-
bolismo de alimentos y sustancias, 
también se ve impactada con conse-
cuencias que van desde molestias 
transitorias a efectos nocivos de lar-
go plazo.  

El gastroenterólogo Carlos Valen-
zuela, académico de la Facultad de 
Medicina de la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción (Ucsc), 
explicó que en lo inmediato y de baja 
complejidad hay compuestos como 
los condimentos que irritan la muco-
sa intestinal y otros como legumbres 
generan distensión abdominal y me-
teorismo. También precisó que “las 
comidas nocturnas abundantes pro-
ducen reflujo gastroesofágico muy 
sintomático”. 

Otros productos acarrean daños 
complejos y peligrosos.  

“Está ampliamente demostrado 
científicamente el efecto tóxico y 
cancerígeno para el colon que produ-
ce el tabaquismo. Probablemente es 
uno de los factores de riesgo modifi-
cables que más daño generan, por 
ende que más ayuda a la salud el sus-
penderlo”, afirmó el especialista del 
Hospital Las Higueras de Talcahua-
no. Se debe a que sustancias quími-
cas presentes en el humo, que se 
emanan al exterior y dentro del orga-
nismo del fumador, pueden dañar el 
revestimiento del intestino, aumen-
tar la inflamación y promover el cre-
cimiento de células cancerosas.  

También es nocivo el consumo ex-
cesivo de bebidas alcohólicas, ya que 
se ha mostrado que el alcohol puede 
dañar la mucosa del tracto digestivo 
y aumentar la producción de radica-
les libres que se asocian al desarro-
llo de cáncer. 

“La obesidad y el sedentarismo 
han sido indicados como factores 
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Hábitos protectores 
Del lado de la protección de salud 

digestiva y colorrectal, la nutricio-
nista resaltó en primer lugar a los 
hábitos alimentarios que contribu-
yan con la regularidad del tránsito in-
testinal a partir de alimentos ricos en 
fibra como frutas, verduras, legum-
bres y cereales integrales de manera 
diaria y en cada tiempo de comida.  

También llamó a preferir grasas 
de fuentes saludables como aceite de 
oliva, palta y semillas sobre las satu-
radas y trans.  

Y relevó el rol de consumir probió-
ticos según estudios actuales, porque 
el cáncer colorrectal se relaciona con 
cambios en la composición de la mi-
crobiota intestinal. 

El gastroenterólogo puso acento 
en lo vital de mantener al organismo 
hidratado y particularmente en el 
consumo de agua en conjunto con la 
comida, porque ayuda a la forma-
ción del bolo alimenticio y contra la 

constipación.  
Además, relevó que masticar bien 

los alimentos para contribuir en el 
proceso de digestión y permitir una 
degradación más rápida de los nu-
trientes y evitar la fermentación por 
las bacterias intestinales. 

Otro hábito saludable es optar por 
métodos de cocción distintos a poner 
directo al fuego o freír y evitar comer 
carnes o alimentos que se vean sobre-
cocidos, tostados o “chamuscados”.  

Y se debe evitar el tabaquismo y li-
mitar la ingesta de alcohol para redu-
cir los riesgos.  

Todo se debe dar en el marco de 
un estilo de vida sano que también 
implica incluir actividad física regu-
lar, contribuyendo en el control del 
peso y de otras variables asociadas 
con el desarrollo de problemas o 
patologías. 

procesados como embutidos. Infor-
mación que se debe abordar con cau-
tela y sobre la base del efecto dañino 
de estos alimentos expuso que “sue-
len contener aditivos, conservantes 
y altos niveles de grasas saturadas, 
sodio y compuestos cancerígenos 
como las aminas heterocíclicas 
(AHC) e hidrocarburos aromáticos 
policíclicos (HAP)”.  

Las dos últimas son sustancias 
que se forman al cocinar carnes a al-
tas temperaturas y por periodos pro-
longados, por ejemplo al freír y asar 
a la parrilla o fuego directo. “Algunos 
estudios sugieren que la actividad de 
estas sustancias puede variar de per-
sona a persona y la exposición a 
concentraciones altas puede cau-
sar cáncer en los animales, pero no 
está claro si tal exposición puede 
causar cáncer en los seres huma-
nos”, aclaró.  
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que aumentan el riesgo de cáncer co-
lorrectal. También una dieta rica en 
grasas saturadas y trans presentes en 
alimentos fritos, alimentos proce-
sados, margarinas y alimentos hor-
neados comerciales puede aumen-
tar el riesgo de enfermedades diges-
tivas, incluido el cáncer colorrectal”, 
detalló por su parte la nutricionista 
Mariel Lobos, académica del Equipo 
Prosalud de la Ucsc. 

En este marco se detuvo en que los 
últimos años ha adquirido gran no-
toriedad pública el vínculo entre 
cáncer colorrectal con excesos de 
carnes rojas y productos cárnicos 
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DESDE 1990 A LA FECHA SEGÚN DOCUMENTO DEL CONGRESO NACIONAL

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Desde 1990 a la fecha se han pre-
sentado 15 denuncias a la Comi-
sión Antidistorsiones en relación a 
productos de acero. En 12 de estos 
casos la Comisión recomendó la 
aplicación de medidas cuya exten-
sión promedio fue 7,8 meses o 235 
días.  Así se observa en un documen-
to emitido en octubre de 2023 por la 
Biblioteca del Congreso Nacional. 

Pero al sumar la reciente reco-
mendación de 4 meses, dada a co-
nocer en marzo de este año (caso 
13), el promedio es de 7,2 meses 
(218 días). 

Lo anterior, reviste relevancia 
toda vez que desde Grupo CAP ins-
taron a la reflexión sobre la conve-
niencia de adoptar lineamientos 
que otorguen mayores plazos a las 
medidas correctivas. 

En concreto, Diario Financiero, 
consignó que el gerente general de 
CAP, Nicolás Burr, con ocasión de 
una reunión en que fue renovado el 
directorio, afirmó que las medidas 
arancelarias (que podrían durar 
hasta 18 meses), son insuficientes y 
que por ello, solicitaron a la Comi-
sión Antidistorsiones extenderlas 
por cinco años. 

Desde Huachipato, tras pedir la 
confirmación de este requerimien-
to a la entidad revisora, aclararon 
que “lo que hizo la empresa fue ins-
tar a la reflexión sobre la conve-
niencia de adoptar lineamientos 
que otorguen mayores plazos a las 
medidas correctivas”.  

 
Punto de no retorno 

De acuerdo con el mismo medio, 
Burr dijo además que “hay un pun-
to de no retorno, por ahí por media-
dos de mayo” lo que fue ratificado 
por parte de los trabajadores de la 
usina. 

“Sabemos que hay un fecha de 
no retorno para este mes de mayo”, 
confirmó Héctor Medina, presiden-
te del Sindicato 1 de la siderúrgica 
junto con Fernando Orellana, al 
frente del sindicato 2 de la misma 
firma, tras ser consultados por Dia-
rio Concepción. Esto en referencia 
a una eventual fecha para la parali-
zación de uno de los alto horno de 
la planta de Talcahuano: 19 de 
mayo. 

Este escenario pondría presión 
adicional para poder contar con un 
pronto pronunciamiento por parte 
del Comisión Antidistorsiones que 
sesionará este jueves para revisar 
los recursos de reposición presen-
tados por la Compañía Siderúrgica 
Huachipato y Molycop, y donde se 
esperan sean de un 25% para las ba-

Salvaguardias al acero: 
promedio de medidas 
antidumping ha sido 
de 7,2 meses  

Desde Huachipato indicaron que se planteó la conveniencia de 
adoptar lineamientos que den mayores plazos a las iniciativas 
correctivas. Dirigentes sindicales de la firma esperan nuevos 
resultados para este jueves o bien para el próximo martes.

rras y 33% para las bolas de acero. 
Al respecto, el presidente del sin-

dicato 2 de la siderúrgica indicó que 
“lo que pasa es que el alto horno se 
puede embancar, que consiste bá-
sicamente en enfriarlo y mantener-
lo en ciertas temperaturas para par-
tir en cualquier momento, pero el 
peligro que tenemos ahora es la 
planta de coque, porque funciona 
con carbón con 26 toneladas cada 
uno y son 58 hornos (que producen 
coque) el que se usa en el mismo alto 
horno como fundente (que opera a 
1.200 grados de temperatura)”  

“Aparte de eso, se usa en la pro-
ducción de gas para autoconsumo, 
entonces si se acaba el carbón, por-
que ya no está llegando materia pri-
ma después no haber con qué car-
gar ni gas para alimentar donde po-
demos decir que si muere la 
coquería, muere Huachipato de for-
ma automática, por eso estamos 
contra el tiempo. Lo otro es que una 
vez paralizado el alto horno es ca-
rísimo volver a hacerlo funcionar, 
sumando más pérdidas”, sumó. 

 
Visita a La Moneda 

De acuerdo con Héctor Medina, 
en la sesión de la Comisión Antidis-
torsiones de este jueves, “pueden 
darse dos posibilidades y lo que le 
pedimos al ministro de Econo-
mía(Nicolás Grau) es que con to-
dos los antecedentes adicionales 
presentados en los recursos de re-
posición se pueda definir en esta 
instancia. Nos dijo que se podría 
dar una segunda oportunidad don-
de la idea es que se pueda resolver 
todo en el tiempo más corto posi-
ble porque se están acabando los 
suministros para producir acero”. 

Por su parte, Fernando Orellana, 
en relación a la misma reunión ma-
nifestó que “le dijimos al ministro 
que estábamos contra el tiempo y 
nos dijo que iba a tratar de tener 
una pronta respuesta y emitir un 
documento tener la información 
de los porcentajes de forma antici-
pada, aunque la publicación en el 
Diario Oficial sean posteriores”. 

Requerido sobre los plazos de en-
trega de la información sobre el pro-
nunciamiento de la Comisión Anti-
distorsiones en relación a los recur-
sos de reposición presentados, el 
mandamás del Sindicato 2 de la usi-
na, afirmó que “creo que entre el 
próximo lunes (15 de abril) o mar-
tes (16 de abril) podría estar una res-
puesta que nos pueda ser informa-
da mientras salen oficialmente las 
resoluciones en el Diario Oficial”.  
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13 suman las instancias en que la Comisión 
Antidistorsiones ha recomendado aplicar 
salvaguardias al acero chino. 
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Reportan pérdida de 36 mil empleos 
forestales en 10 años en el Biobío

IMPORTANTE INDUSTRIA LOCAL

36 mil empleos del sector 
forestal se han perdido en los 
últimos 10 años en la Región 
del Biobío, según lo informado 
por la Corporación Chilena 
de la Madera (Corma) Biobío-
Ñuble, y de acuerdo con datos 
proporcionados por el Institu-
to Forestal de Chile (Infor). 

En específico, desde Cor-
ma señalaron que la indus-
tria, en la Región y el país, se 
encuentra en una plena crisis. 
Según exponen, va de la mano 
con hechos de seguridad pú-
blica, la pérdida de bosques 
productivos, cierres de ase-
rraderos, caída en la deman-
da, los devastadores incen-
dios forestales en la zona, el 

Seguridad, incendios forestales, cierres de aserraderos son algunos 
factores que identifican desde el sector. Sin embargo, exportaciones 
crecieron cerca de un 8% en 2023.  
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Aníbal Torres Durán  
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

tima década, el sector forestal 
ha evidenciado signos de de-
caimiento. Destaca, por ejem-
plo, disminuyó de manera im-
portante nuestro aporte al 
PIB nacional, pasando de 
4.024 miles de millones de pe-
sos el 2018, que representa-
ban un 2,1% del PIB, a 3.296 
miles de millones de pesos el 
2022, lo que representa un 
1,6% del PIB nacional. Por 
otra parte, se evidencia una 
menor oferta de madera en 
pie, provocando una doloro-
sa disminución del número 
de aserraderos, esto se ve re-
flejado en una disminución 
de un total de 1.056 aserrade-
ros existentes al 2017, a sólo 
851 el año 2022”. 

 

escenario económico nacio-
nal, entre otros factores.  

“En los últimos 10 años se 
han perdido alrededor del 
22% de los bosques producti-
vos, principalmente por el 
tema de los incendios. Las 
grandes empresas han vuelto 
a plantar, pero el desafío es 
ver qué pasa con las pymes, 
las pymes no lo han hecho, 
porque este es un negocio de 
largo plazo y se necesita de fi-
nanciamiento para realizar-

lo”, señaló el presidente de la 
Corma Biobío, Alejandro Ca-
sagrande, quién además agre-
gó las denuncias de violen-
cia hacia los trabajadores fo-
restales y la situación en la 
Macrozona Sur. 

Asimismo, complementó 
que “en el Biobío, en los últi-
mos 10 años, se han perdido 
36 mil empleos, estamos ha-
blando de 3 mil 600 empleos 
anuales. Alrededor de 45 ase-
rraderos se han cerrado en 

los últimos 5 años, principal-
mente de pymes”. En definiti-
va, Casagrande aseguró que 
no existe inversión ni fomen-
to a la reforestación.  

Otro dato que sumaron 
desde la corporación es que, 
en el Biobío, se han perdido 35 
mil hectáreas al año, durante 
la última década. 

 
Nacional  

Casagrande complementó 
que, a nivel nacional, “En la úl-
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PubliNota

INCENTIVOS AL 
RETRASO DE LA 
PENSIÓN

El Gobierno, en su propuesta a la reforma 
previsional, ha sido explícito en indicar que 
no tocará la edad legal de pensión, la cual es 
de 60 años para las mujeres, y 65 años para 
los hombres. 

Si bien la edad de pensión es un paráme-
tro previsional relevante, que no ha sido to-
cado desde la creación del actual sistema de 
capitalización individual, e inclusive desde 
mucho antes, llama la atención el poco esfuer-
zo de la propuesta previsional del Gobierno 
en al menos generar los incentivos necesa-
rios para que los afiliados retrasen volunta-
riamente su edad de pensión. 

Desde la creación del sistema de capitali-
zación individual, en la década de los 80´s, el 
único beneficio de una persona que poster-
gaba su edad de pensión era que se le daba 
la opción de eximirse de la cotización obliga-
toria del 10%, es decir podrían recibir el 10% 
de cotización obligatoria junto con su suel-
do líquido.  

En la actualidad, luego de más de 40 años 
desde el inicio del sistema, no hay propues-
ta alguna, pues una cosa es subir la edad de 
pensión de manera obligatoria, como lo 
han hecho otros países, pero otra opción es 
poder generar los incentivos para el retra-
so voluntario. 

Una opción interesante a discutir, sería que 
los afiliados pudieran retirar de manera ínte-
gra y sin pago de impuesto, la rentabilidad 
real que logren sus ahorros previsionales en 
los años que se retrase la pensión. Por ejem-
plo, si una persona retrasa en tres años su 
edad de pensión, y en cada año sus fondos 
previsionales rentan de manera real de un 3%, 
entonces esa persona recibiría cerca de un 
10% de sus fondos previsionales al momen-
to de pensionarse. Ahora, si esa misma per-
sona retrasa en 5 años su pensión, entonces 
recibiría sobre un 15% de sus fondos previ-
sionales como beneficio. En números, si la 
persona tiene $50 millones de ahorros obli-
gatorios, podría retirar $5 millones al retrasar 
tres años la pensión, o cerca de $7.5 millones 
si la retrasa 5 años. 

Hoy en día, retrasar la pensión sólo ayuda 
a mejorarla, pero no necesariamente gene-
ra una liquidez para el afiliado, por lo que de 
ofrecer esta nueva opción, inmediatamente 
se genera un incentivo de retrasar la pensión. 
Por otro lado, esta metodología también au-
mentaría las pensiones, pues si bien se man-
tiene el valor real del ahorro previsional has-
ta el momento de la pensión retrasada, aho-
ra se distribuye el mismo dinero real pero en 
un menor tiempo, pues los años en que se re-
trasó la pensión se descuentan en la expec-
tativa de vida de ese pensionado. 

Sería interesante discutir propuestas de in-
centivos al retraso voluntario de la edad de 
pensión en la actual reforma previsional. 
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nal, considerando que de los 
productos que se exportan 
desde la Región del Biobío la 
gran mayoría son producto 
del mundo forestal.  

“De hecho, existen tres 
productos específicos que 
concentran más de la mitad 
de las exportaciones; esta-
mos hablando de la celulosa, 
que representa el 37% de las 
exportaciones; la madera 
aserrada con el 12%; y final-
mente, como tercer produc-
to de relevancia, es la made-
ra contrachapada con un 6% 
de las exportaciones”, preci-
só el seremi.  

A pesar de las cifras de ex-
portación, y refiriéndose a 

lo reportado por los gre-
mios forestales, Se-

púlveda expresó 
que “los números 
no nos hacen des-
viar la atención res-

pecto de lo que es 
preocupante y de lo 

que debe ser el foco de 
la gestión pública”.  

“En ese sentido existen de-
safíos importantes por seguir 
abordando, como lo es, por 
ejemplo, la transición hacia 
un modelo agroforestal en 
donde los territorios de la Re-
gión del Biobío vayan transi-
tando hacia una gestión fores-
tal que sea resiliente con el 
cambio climático”, concluyó.

Exportaciones 
Por su parte, el seremi de 

Economía de la Región, Javier 
Sepúlveda, en base a infor-
mación reportada por el Ins-
tituto Nacional de Estadísti-
cas (INE), manifestó que “las 
exportaciones de este sec-
tor económico han au-
mentado de forma 
sostenida los últi-
mos tres años, los 
datos indican 
como claramente 
aumenta la canti-
dad de productos 
forestales que se es-
tán exportando desde la 
región del Biobío. Solamente 
el último año 2023 este sector 
vio incrementada sus expor-
taciones en un 7,5%, en com-
paración con el año anterior”.  

El encargado regional de la 
cartera de Economía indicó 
que el área forestal es un sec-
tor que anualmente está ex-
portando más de US$4 mil 
millones, argumentando que 
esto marca un significativo 
aporte a la economía regio-

de hectáreas productivas se han perdido en 
este mismo periodo.

AÑO  EXPORTACIONES  VARIACIÓN 

2019 3.257.870.856  

2020 2.613.413.498 -19,8% 

2021 3.156.748.931 20,8% 

2022 4.130.670.407 30,9% 

2023 4.440.730.990 7,5%

22%

Exportaciones Sector Forestal 
Región Biobío, US$ F.O.B.
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músico Giuliano Bertetti, será di-
verso e incluirá obras como “Fanfa-
rria”, también de Bertetti en su veta 
de compositor; “Danza del hada de 
azúcar”, del ballet Cascanueces de 
Tchaikovsky; “Tres milongas”, del 
uruguayo Enrique Crespo; “Dragón 
Ball Z”, del japonés Shunsuke Kiku-
chi;  y “Lejos del Amor”, del grupo 
nacional Illapu. 

Si bien ambas presentaciones 
son con entrada liberada, estas se 
deben descargar a través 
Ticketplus.com.

Hoy y mañana, a las 18.00 horas 
en el Teatro de Lota y 19.00 horas en 
el Teatro UdeC, respectivamente, se 
presenta con entrada liberada el 
Ensamble de Bronces y Percusión 
Low Brass, abriendo así la tempo-
rada de cámara 2024 de la Sinfóni-
ca UdeC. 

Estas presentaciones, financia-
das por el Ministerio de las Cultu-
ras, las Artes y el Patrimonio y or-
ganizada por Corcudec, buscan lle-
gar con nuevos repertorios y 
formaciones musicales hacia nue-

Low Brass de la Sinfónica UdeC se presenta 
hoy y mañana gratis en Lota y Teatro UdeC

FOTO: CORCUDEC

LA AGRUPACIÓN docta tendrá como invitado especial al músico y 
compositor Giuliano Bertetti, quien llevará la batuta de ambos conciertos.

vos públicos y ampliar audiencias. 
Sobre el concierto en la comuna 

carbonífera, el director ejecutivo 
de Corcudec, Cristóbal Urrutia se-
ñaló que “va en la línea de dar ac-
ceso a la música y las artes, lo que 
es parte de nuestra misión como 
institución, llevarla hacia escena-
rios y públicos distintos con los que 
nos relacionamos habitualmente. 
Nos mueve e impulsa siempre 
como Corcudec”. 

El repertorio a interpretar, que 
tendrá como director invitado al 

ESTE SÁBADO A PARTIR DE LAS 13.00 HORAS

Con el compromiso de recuperar 
el espacio en que había partido hace 
años atrás, este sábado, desde las 
13.00 horas, se realizará la sexta ver-
sión del San Pedro Rock Fest.  

“Si bien hicimos la versión 2023 en 
noviembre pasado en el Parque La-
guna Grande de San Pedro de la Paz, 
no quería perder la fecha de ahora  
y recuperar el espacio del Anfiteatro, 
dándole al evento un aire e impron-
ta más profesional, y que sería como 
su alma”, explicó Alessandro Cas-
tro, músico y productor del evento. 

Un cartel que engrosan un total de 
siete bandas, de las cuales en su ma-
yoría -excepto Kuevos del Sur- son  
de nuestra zona, que es la gracia y 
esencia que tiene el evento. “Es funda-
mental darles el apoyo y el escenario 
que se merecen las propuestas de la 
Región. Hay grupos de distintos pun-
tos de Concepción, y uno es de Santa 
Juana”, añadió Castro. 

Importante de destacar que si 
bien el evento tiene esa etiqueta de 
“rock”, en cada versión ha ido am-
pliando ese límite convocando a 
destacadas propuestas que mez-
clan y enriquecen ese género. “Es 
un festival que ha ido mutando y 
también ha estado acorde con las 
tendencias y los tiempos que vivi-
mos. Igualmente la idea es tener 
como base el rock, pero ampliar 
aquello para tener un mayor alcan-
ce de público, el rock tiene un espec-
tro gigantesco. Y Kuervos del Sur es 
un claro ejemplo de ello, que fusio-
na diversas melodías y cuyo sonido 
puede ser disfrutado por toda la fa-
milia”, aseguró el productor. 

En detalle, el line up del festival 
está integrado por las bandas regio-
nales Johnkies, Tapia Roots, Granu-
jas, Drop, Condenados y Medusa. 

Aunque esta cita se plantea como 

 FOTO: CEDIDA

La cita, cuya esencia y gran base son las bandas locales que 
en esta oportunidad serán en total seis, vuelve a realizarse en 
el escenario del Anfiteatro de San Pedro de la Paz, con 
entrada liberada y abierto a todo público.

algo anual, el productor apuntó que 
igualmente se estaría pensando otra 
versión para el segundo semestre, 
pero que todo dependería no sólo 
del financiamiento -que en esta oca-
sión tiene apoyo de la municipalidad 
de San Pedro de la Paz- sino también 
de la convocatoria de público que lo-
gren este fin de semana. 

“Estamos pensando una segunda 
versión este 2024, pero depende del 
apoyo de la gente en realidad, ya que 
como organización del festival nos 
miden por convocatoria. Es súper 
importante que llegue harta gente 
para pensar en lo que sería la sépti-
ma versión, la cual nos gustaría mu-
cho que ocurriera”, cerró Castro. 

San Pedro Rock Fest nació pun-
tualmente el año 2016,  y luego de di-
ferentes pausas, estallido social y 
pandemia incluida, vuelve a  mate-
rializarse en el escenario abierto 
más importante de la comuna sam-
pedrina. Invitación con entrada to-
talmente liberada y abierta para 
todo público.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Kuervos del Sur encabeza sexta 
versión del San Pedro Rock Fest
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LA BANDA NACIONAL 
Kuervos del Sur será la gran 
propuesta invitada para la cita 
este fin de semana en San 
Pedro de la Paz.

Fue en noviembre del año 
pasado que el evento hizo 
su quinta versión, pero el 
Parque Laguna Grande.

Esta es una cita que se ha 
realizado, la mayoría de las 
veces, a puro pulso y 
autogestionada por 
Alessandro Castro.

De acuerdo a la 
convocatoria lograda el fin 
de semana, el segundo 
semestre se realizaría la 
séptima versión del festival.
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ECOS DEL TRIUNFO SOBRE GREMIO

“Verdugo”. Así apodó parte de la 
prensa brasileña a Huachipato, que 
se dio la tupé de derrotar por segun-
da vez consecutiva, a domicilio y 
por la Copa Libertadores de Amé-
rica, a Gremio, uno de los clubes 
más importantes del país de la sam-
ba, y tres veces campeón del máxi-
mo torneo continental de clubes 
(1983, 1995 y 2017). 

La victoria acerera de 2-0 en Por-
to Alegre, con goles de Felipe Loyo-
la y Gonzalo Montes, se sumó con 
números bordados en oro a la acon-
tecida en la edición de 2013, donde 
los de Talcahuano le endosaron un 
histórico 2-1 a los gaúchos, para lo-
grar así su primer triunfo como vi-
sita en el torneo continental. 

Y tan lejos no están los medios 
informativos del gigante sudame-
ricano, porque los números que 
exhiben los siderúrgicos ante riva-
les de Brasil, no los tiene nadie, al 
menos a nivel nacional, tal como 
detalla el reconocido estadístico, 
Lucho Reyes.  

Es así como Huachipato se ha 
medido tres veces ante equipos bra-
sileños de visitante por Copa Liber-
tadores, con dos triunfos y una 
igualdad, por lo que es el único in-
victo chileno como forastero en el 
máximo certamen continental. 

Además, con el 2-0 de este mar-
tes, el conjunto de la usina sumó el 
triunfo número 14 de un represen-
tante chileno en canchas brasile-
ñas. Honor que, además de los ace-
reros, solo han tenido Colo Colo 
(en cuatro oportunidades), U. de 
Chile (tres), U. Católica (dos), Pa-
lestino (dos), y Unión Española 
(una vez). 

De ahí que se entienda la satisfac-
ción del técnico siderúrgico, Javier 
Sanguinetti. “Lo que más valoro de 
lo que hizo el equipo, es la valentía 
para jugar, nunca se dio por venci-
do. Cuando tuvimos oportunidad, 
jugamos. Les movimos el balón y, a 
pesar de haber hecho dos goles, tu-
vimos situaciones, como las tuvo 
Gremio también, porque a veces en 
este juego tan lindo que es el fútbol, 
tienes que tener esa dosis de suer-
te. Pero me parece que, en líneas ge-
nerales y teniendo en cuenta la im-
portancia del rival, hicimos un par-
tido de gran nivel”, analizó el 
argentino. 

 
Testigos de la historia 

Observador en primera fila de 
este nuevo hito de Huachipato, fue 
Daniel Gómez, dueño de La Bode-
guita de Nicanor, hincha acérrimo 
del equipo acerero, y quien estuvo 

Cazador de brasileños: el 
registro único de Huachipato
El acero lidera la estadística de equipos 
chilenos ante rivales de Brasil, con 
números que ninguno otro tiene: es el 
único invicto en Libertadores jugando 
de visitante. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO FC

presente en el Arena do Gremio. 
“Viajamos en el avión con los ju-

gadores, éramos como 60 de los 150 
o un poco más que estuvieron en el 
estadio. Creo que fuimos cerca de 
200 hinchas, pues llegaron familias 
de jugadores uruguayos que son 
parte del equipo. La mayoría andu-
vimos juntos para todos lados allá, 

fue muy bonito. Antes del partido, 
fuimos a darles el último aliento al 
hotel y de ahí partimos todos juntos 
al estadio”, comenta sobre la previa 
del partido. 

“Fue tan lindo, cada gol muy emo-
cionante. Jugaron de igual a igual, y 
obviamente después de estar aba-
jo en el marcador, Gremio se fue 
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la hinchada va creciendo, eso pasa 
con los triunfos. He visto familias, 
gente con sus amigos, y está au-
mentando la familia acerera. Más 
aún con la situación de la CAP, con 
más fuerza alentamos, la mayoría 
somos hijos de trabajadores o ex 
trabajadores”, comenta. 

Y ojo, porque de cara a los próxi-
mos partidos de visitante, la hincha-
da siderúrgica anuncia fiesta en 
canchas foráneas. “Ya se creó un 
grupo de WhatsApp y nos estamos 
organizando para los siguientes via-
jes. Creo que en Argentina -ante Es-
tudiantes- será un récord, ya hay 
cerca de 600 y esperamos llegar a los 
mil”, sentencia Gómez.

más arriba, adelantó las líneas, y 
ahí tuvimos varias contras donde se 
pudo hacer otro gol más; hubo 
chances clarísimas”, añade. 

Gómez enfatiza en la simbiosis 
que se está dando entre la hincha-
da y el plantel, en este gran mo-
mento  que vive la institución. “La 
barra de ellos nos decía ‘somos los 
campeones’, porque venían de ga-
nar un torneo estadual (campeo-
nato Gaúcho, que obtuvieron por 
séptimo año seguido tras vencer a 
Juventude por 3-1) que es muy im-
portante. Terminó el partido y to-
dos los jugadores fueron a saludar-
los, a muchos los consideramos 
casi amigos…Tenemos cracks 
igual, como Loyola, Montes. Creo 
que Huachipato dará que hablar, 
eso nos tiene contentos. Además, 

CON SU TRIUNFO del martes, el 
cuadro siderúrgico extendió su 
racha ante los pentacampeones 
del mundo. 

Este viernes comenzará la primera fecha 
del circuito regional de atletismo y para atle-
tismo para las categorías U14 y Juvenil de los 
Juegos Deportivos Escolares 2024. 

Desde las 9:00 horas, la pista del  Estadio Es-

ter Roa recibirá a exponentes de las pruebas 
de salto, velocidad, mediofondo y fondo. 

Este año, el nuevo formato de los JDE contem-
pla la disputa de 12 fechas para definir a los fina-
listas provinciales que irán por la final regional.

Comienzan los Juegos Deportivos Escolares 2024
FOTO: CEDIDA
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sumó Naval, que aún dejó 
sin utilizar un cupo sin límite 
de edad. El ancla ganó 10 de 
sus 12 juegos preparatorios. 

refuerzos
9

TORNEO ARRANCA ESTE FIN DE SEMANA

La Tercera B  comienza un nuevo 
torneo, con Naval y Lota Schwager 
como candidatos. Ambos verán ac-
ción el sábado: a las 17 horas el an-
cla visitará a Paillaco y a las 16.30 los 
mineros serán locales ante el siem-
pre peligroso Malleco. 

La pretemporada chorera ilusio-
na y Naval comenzará este fin de se-
mana esta nueva aventura 2024, 
esperando que la tercera vez sea la 
vencida. El cuadro del ancla visita-
rá a Paillaco, equipo que asoma 
como una incógnita, aunque en el 
puerto aseguran que saben muy 
bien a qué se enfrentarán. 

El técnico Alejandro Pérez advir-
tió que “jugamos 12 amistosos esta 
pretemporada, de los cuales gana-
mos 10 partidos y empatamos 2. 
Tengo clarísimo que los resultados 
aquí no eran lo más importante y, 
especialmente en los últimos jue-
gos, rotamos mucha gente, pero sí 
creo que esos números te indican 
un patrón. Veo que somos un equi-
po fuerte”. 

Mantuvieron la base del equipo 
que jugó el 2023 y que se vio afecta-
do por lesiones y suspensiones en la 
parte final del torneo. “Finalmente, 
usamos 4 cupos mayores de 23 años 

Naval cree que la 
tercera es la vencida y 
Lota trajo a Munives 
por un ascenso
El ancla arrancará visitando a Paillaco, 
mientras que Lota enfrentará a Malleco, 
otro candidato. La Tercera B tendrá a los 
clubes del Biobío como protagonistas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

con los centrales Jhan Moraga, Fe-
lipe Rivas, el delantero Diego Ca-
rrasco y Sebastián Moya, que es vo-
lante mixto y estuvo en Concep-
ción, cuando participó en Segunda. 
En total, son 9 incorporaciones que 
nos dan ese plus que faltaba y más 
profundidad como plantel”. 

Lo han dicho los propios jugado-
res y en todos los tonos: este año es 
subir o nada. Pérez afirmó que “la 
expectativa es alta, pero hay que 
ratificar todo eso en la cancha. Este 
es un grupo que viene trabajando 
hace dos años y más y el objetivo es 

ganar el grupo y ascender directo. 
Eso lo tenemos clarito”. 

Sobre el primer rival del campeo-
nato, uno de los equipos nuevos 
que se integran a la serie, apuntó 
que “Paillaco es un equipo fuerte 
que tomó mucha gente que quedó 
del castigado Ranco y son jugadores 
de harta experiencia. El primer rival 
siempre es más difícil de analizar 
porque no ha jugado oficialmente, 
pero conocemos bien sus jugadores 
y lo que podrían hacer”. 

Alexander Merino está siendo 
evaluado a ver si llega al debut, 
mientras que Jhan Moraga sigue 
con una contusión que podría de-
jarlo fuera. 

 
“Me dio escalofrío” 

Yohan Munives fue el “tapado” de 
la Tarde Minera del fin de semana y 
contó que “fue un momento her-
moso. Estaba en el túnel y era un 
sorpresa para la gente que me que-
daba en el club. El relator habló de 
mí, como el que hizo 19 goles el 
2023 y el hincha aplaudía. Me dio es-
calofrío. Era como si estuviéramos 
solos en el estadio, ellos y yo”. 

Tenía casi todo listo en Argentina, 
pero explicó que “estaba hasta el 
departamento arreglado, pero en-
trenaba todos los días con Lota, los 
profes querían que me quedara, yo 
veía el plantel y tenemos un tre-
mendo equipo... No sé, siempre 
como que quise quedarme. Hablé 
con el representante y quedamos en 
que la puerta quedara abierta, tal 
vez el otro año, en otro momento”. 

Y ahora se ilusiona con subir. “Te-
nemos la base del año pasado, que 
se paró de igual a igual contra todos 
y le hicimos daño a los que llegaban 
como candidatos. Ahora tenemos 
más recambio, que era lo que falta-
ba, y sé que todos nos mirarán como 
uno de los rivales a vencer. Este año 
vamos por el ascenso sí o sí, el ob-
jetivo es ganar el grupo”. 

Arrancarán contra Malleco, que 
se reforzó con mucha gente de Nue-
va Imperial. La vara para Munives 
está altísima, pero sin achicarse 
confesó que “quiero pasar los 19 go-
les, pero sobre todo que el equipo 
que suba. Devolverle la alegría a 
esta gente y devolver a Lota donde 
debe estar”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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450 corredores ya están 
inscritos para categorías de 
8, 14, 21 y 42 K competitivas, 
además de la 2K infantil. 

Alto número de 
participantes

Los que quieran ser parte del 
evento, pueden inscribirse 
sin costo en el número + 569 
87 22 6488.

Interesados aún 
pueden inscribirse

Todo listo para la cuarta versión del Nahuelbuta All In 2024 
Este sábado, desde las 8 horas y 

con participantes nacionales y ex-
tranjeros se llevará a cabo la cuarta 
edición del Nahuelbuta All In 2024, 
evento de trail running que tendrá 
como sede el Parque Cmpc Junqui-
llar de Angol. 

 En el Centro Cultural de Angol se 
realizó la ceremonia de lanzamiento 
de la competencia, que reunirá a 450 
corredores- categorías de 8, 14, 21 y 42 
K competitivas, además de la 2K infan-
til-, a unos 1.200 espectadores y que es 
apoyada por Cmpc y la municipalidad 
de Angol. Cabe recordar que en 2023 
se inauguró el Parque  Cmpc Junqui-
llar, parte de la red de Parques de Bos-
que Vivo de la empresa y que se ha 
puesto a disposición de los atletas y los 
amantes de la naturaleza.  

“No solo llegarán los mejores atle-
tas de Chile, sino que también corre-
dores de elite sudamericanos que 
vienen a buscar el premio mayor 
aquí en nuestra cordillera de 
Nahuelbuta, que incluso será esce-

FOTO: CEDIDA

nario del proceso selectivo del país 
hermano Venezuela, donde la co-
munidad residente en Chile hará su 
selección en nuestra comuna, lo 
cual también generará un impacto 
positivo en el turismo local”, desta-

có Felipe Aliste, director técnico de 
Zorcat Producciones y del comité 
organizador. 

Roberto Martínez, jefe de Rela-
cionamiento Territorial Cmpc de 
Angol, comentó que “el parque está 

abierto a la comunidad para fomen-
tar la práctica de deportes y este 
tipo de disciplina, como el trail run-
ning. El parque cuenta con senderos 
para trekking  y ciclismo de monta-
ña, los que están emplazados en 

CAMPEONATO DE AJEDREZ

Con un gran torneo de ajedrez 
abierto celebrará, en el ámbito 
deportivo, su 20° aniversario la 
comuna de Hualpén. Se espera 
que al evento asistan más de 60 
los mejores jugadores de Biobío, 
que irán por el premio mayor 
consistente  en más de un millón 
y medio de pesos en materiales 
de ajedrez, como tableros de ma-
dera con sus piezas y relojes de 
alta gama. 

El torneo, organizado por el 
Club de Ajedrez Hualpén, traerá al 
connotado árbitro internacional 
Adolfo Barrios, junto a varios de 

Peones y 
alfiles se 
mueven mejor 
en Hualpén
En el Colegio Villa Acero se realizará 
este domingo un torneo abierto, para  
celebrar el 20° aniversario de la comuna.

FOTO: DANIEL GONZÁLEZ 

dad, apoyamos los eventos del 
club de ajedrez, en este caso en 
nuestro aniversario número 20”, 
destacó el alcalde, Miguel Rivera. 

 La cita está fijada para este do-
mingo, en el colegio Villa Acero, a 
partir de las 9:30 horas, y abierta 
para adultos y jóvenes, sin excep-
ción de edad. En paralelo, los 
alumnos de la comuna tendrán 
una actividad previa el sábado, ex-
clusivo para menores de 18 años.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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EL PASADO MARTES se llevó a cabo el lanzamiento 
del evento, en el Centro Cultural de Angol.  

medio de bosques nativos y planta-
ciones productivas, y que permiten 
gozar de la naturaleza a los vecinos 
y a los visitantes de la cordillera de 
Nahuelbuta; sumándose que tam-
bién se ha desarrollado importantes 
competencias, como la de Nahuel-
buta All In que se desarrollará este 
fin de semana”.  

Mañana, en el mismo Parque Bos-
que Vivo Cmpc Junquillar, se reali-
zará el retiro de kit de competencia, 
entre las 16 y las 20 horas.  El sába-
do a las 8 horas comenzará la acti-
vidad, con largadas diferenciadas 
para cada categoría.  

los participantes de la última final 
de Chile, en lo que pretende ser 
una de los eventos más impor-
tantes del semestre en la Región, 
tal como comentó el presidente 
del club, Daniel González . 

“Este es un torneo que ya se está 
haciendo tradicional dentro del 
programa de aniversario comu-
nal, y que comprende un plan más 
integral y amplio, que convoca a 
niños, adultos y vecinos. Debe-
mos dar gracias el apoyo que he-
mos tenido del alcalde, Miguel Ri-
vera, desde que inició su admi-
nistración, ya que ha estado 
presente de forma constante con 
talleres y actividades de ajedrez 

dentro de la comuna. Aquello ha 
permitido un rápido crecimiento 
y desarrollo de nuestro deporte”, 
destacó el reconocido árbitro. 

 
Invitación para todos 

“Nuestra comuna y nuestra ad-
ministración, ha venido desarro-
llando constantemente numero-
sos talleres y eventos para fomen-
tar la convivencia entre los 
vecinos. Aquí el ajedrez es funda-
mental, por los beneficios que en-
trega a niños y adultos. Es por eso 
que nosotros, como municipali-
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Santoral: Estanislao

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

7/18 7/20
LOS ÁNGELES

9/24
SANTIAGO

8/27                    
CHILLÁN8/23

RANCAGUA

7/20
TALCA

8/22
ANGOL

4/22
TEMUCO

5/17
P. MONTT

8/17
SÁBADO

8/18
DOMINGO

8/19
LUNES
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Colo Colo 378           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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